
 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 16      13ª SESSÃO ORDINÁRIA         REALIZADA EM 10/03/2022 
                                                                                                                   AL- 1 

 
ATA DA DÉCIMA TERCEIRA SESSÃO ORDINÁRIA DA QUARTA SESSÃO 
LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 

LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos dez dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e dois, às nove 
horas e dezessete minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Herculano Borges e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Paulo Duarte, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Havendo número legal, 
declaro aberta a presente Sessão Ordinária mista. Cumprimento os Deputados que já 
estão presentes no início da Sessão, o Primeiro-Secretário, Deputado Zé Teixeira, o 
Segundo Vice-Presidente, Deputado Antonio Vaz, Deputados Pedro Kemp, Evander 
Vendramini, Capitão Contar, Marçal Filho, Deputado Paulo Duarte, Neno Razuk, 
Professor Rinaldo, Mara Caseiro, Renato Câmara, e todos que nos acompanham pela 
TV, Rádio Assembleia e internet. Com a palavra, para a leitura da ata, o Segundo-
Secretário. Eu mesmo vou fazer a leitura e, na sequência, vou chamar o Primeiro-
Secretário para fazer a leitura do expediente. "Ata da Décima Segunda Sessão Ordinária 
da Quarta Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado de Mato Grosso do Sul. Aos nove dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e 
dois, às nove horas e trinta e sete minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a 
Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Herculano 
Borges e Zé Teixeira, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária mista. PEQUENO 
EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata de número Doze da Décima Primeira Sessão Ordinária. 
Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes expedientes: Mensagem nº 9/2022, 
do Poder Executivo; Ofício nº 804/2022, da Presidência da República; Ofício nº 89/2022, do 
Ministério da Infraestrutura; Ofício nº 870/2022, do Departamento Nacional de Infraestrutura de 
Transportes; Ofícios nos 20 a 22/2022, da Senadora Simone Tebet; Ofícios nos 234, 270 e 
271/2022, da Secretaria de Estado de Governo de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 310/2022, da 
Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos de Mato Grosso do Sul; Ofícios nos 312, 
314 e 315/2022, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo 
Grande. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições 
apresentadas pelos Deputados Lucas de Lima, Amarildo Cruz, Marcio Fernandes, Renato 
Câmara, Coronel David, Paulo Corrêa, Paulo Duarte, Zé Teixeira. GRANDE EXPEDIENTE – 
Não houve oradores inscritos. ORDEM DO DIA – Foi aprovado, em discussão única e votação 
nominal on-line, o Projeto de Lei nº 12/2022, de autoria do Deputado Paulo Duarte. Foram 
aprovadas, em segunda discussão e votação nominal on-line, as seguintes proposições: 
Projeto de Lei nº 90/2021, de autoria do Deputado Antonio Vaz; Projeto de Lei nº 217/2021, de 
autoria do Deputado Gerson Claro; Projeto de Lei nº 322/2021, de autoria da Deputada Mara 
Caseiro. Foram aprovadas, em primeira discussão e votação nominal on-line, as seguintes 
proposições: Projetos de Lei nos 33, 34 e 37/2022, de autoria do Poder Executivo. Foram 
aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimento 
de moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, endereçada aos familiares de 
Jorge Meres Dib; requerimentos de moção de pesar, de autoria do Deputado Felipe Orro, 
endereçadas aos familiares de Reneley Campos Leite (Katita), Dorli Maragno e Geraldo Cintra 
Machado; requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Barbosinha, endereçada 
aos familiares de Adail Carneiro Rodrigues; requerimento de moção de repúdio, de autoria do 
Deputado Coronel David, endereçada ao Deputado Estadual pelo Estado de São Paulo, Arthur 
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do Val (Podemos/SP), pelas declarações realizadas referentes às mulheres ucranianas; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Capitão Contar, 
endereçada a Soldado Bombeiro Militar Ághata Nayanna Vaz de Moura Siqueira pelo apoio 
prestado ao Exército Brasileiro, em virtude do último acidente na Serra de Maracaju; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Evander Vendramini, 
endereçada ao Soldado da Polícia Militar George Gabriel Bueno do Nascimento, lotado no 6º 
Batalhão da Polícia Militar em Corumbá-MS, como forma de reconhecimento aos relevantes 
serviços prestados. Indicações, de autoria dos Deputados Capitão Contar, Herculano Borges, 
Coronel David, Antonio Vaz, Barbosinha, Amarildo Cruz, Jamilson Name, Neno Razuk, Renato 
Câmara e Zé Teixeira. Indicações apresentadas pelos Deputados Barbosinha, Mara Caseiro, 
Renato Câmara, Antonio Vaz, João Henrique, Marcio Fernandes, Lidio Lopes e Herculano 
Borges. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - O Senhor Presidente solicitou que os inscritos nas 
Explicações Pessoais usem a palavra na Sessão Extraordinária. Nada mais havendo a tratar, 
o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão, antes, porém, convocou uma Sessão 
Extraordinária para às dez horas e trinta minutos e, para constar, mandou lavrar a presente ata 
que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, 
nove de março do ano de dois mil e vinte e dois”. Solicito ao Deputado Paulo Duarte que 
proceda à leitura da ata da Sessão Extraordinária como Segundo-Secretário.  

                    SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - "Ata da Primeira 
Sessão Extraordinária da Quarta Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura 
da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos nove dias do mês de 
março do ano de dois mil e vinte e dois, às dez horas e trinta e dois minutos, no 
Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e 
secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-
Secretários, verificada a lista de presença e constatada a existência de número legal 
foi aberta a Sessão Extraordinária Remota. PEQUENO EXPEDIENTE - Não houve ata 
e nem expediente a serem lidos. ORDEM DO DIA - Por acordo de líderes votado em 
Plenário foram aprovadas, em segunda discussão e votação nominal on-line, as 
seguintes proposições: Projetos de Lei nos 33, 34 e 37/2022, de autoria do Poder 
Executivo. EXPLICAÇÕES PESSOAIS – Usaram da palavra os Deputados Herculano 
Borges, Coronel David, João Henrique e Pedro Kemp. Nada mais havendo a tratar, o 
Senhor Presidente encerrou a presente Sessão Extraordinária e, para constar, mandou 
lavrar a presente Ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 
Plenário Deputado Júlio Maia, nove de março do ano de dois mil e vinte e dois".  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Em discussão as atas que 
acabam de ser lidas. Não havendo quem queira impugná-las, dou-as por aprovadas. 
Passo a palavra ao Primeiro-Secretário, Deputado Zé Teixeira, para a leitura do 
expediente. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Presidente Herculano Borges, 
Senhores Deputados que estão presentes na Sessão. Expediente da Sessão Ordinária 
do dia 10 de março de 2022: Ofício nº 168.0.073.0011/2022, do Tribunal de Justiça de 
Mato Grosso do Sul, encaminhando anteprojeto de lei visando à modificação do artigo 
26, III, da Lei nº 1.511/1994 - Código de Organização e Divisão Judiciárias do Estado 
de Mato Grosso do Sul (Prot. n° 00603/2022); Ofício nº 311/2022, da Secretaria de 
Estado de Fazenda de Mato Grosso do Sul, encaminhando os relatórios dos termos de 
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fomento, colaboração, convênios e termos aditivos registrados pelo Governo no mês 
de fevereiro de 2022 (Prot. n° 24.409/2022). Foi lido o expediente, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Passemos à Segunda 
Parte do Pequeno Expediente. Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos 
Senhores Deputados (*Uma moção de pesar, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. 
Requeiro à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
confeccionada moção de pesar pelo falecimento do ex-prefeito e ex-vereador por Rio 
Brilhante, Senhor Dinozete Silveira Marques (Jeto) (Prot. nº 00618/2022). Duas 
indicações, de autoria do Deputado Antonio Vaz. Indico à Mesa, nos termos 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, 
com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, 
solicitando encascalhamento para as Rodovias MS-423, acessada através da BR-163 
até a Serra da Alegria, e MS-427, após término do asfalto, região dos balnerários até a 
Serra da Pimenteira, a pedido do Vereador Amauri Olartechea, de Rio Verde de Mato 
Grosso (Prot. nº 00623/2022). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Corrêa Riedel, solicitando o asfaltamento da 
Serra da Pimenteira - Rodovia Estadual MS-427, na extensão de aproximadamente 
três quilômetros, a pedido do Vereador Amauri Olartechea (Prot. nº 00622/2022). Um 
requerimento e duas indicações, de autoria do Deputado Capitão Contar. Requeiro à 
Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do Município de Selvíria, Senhor 
José Fernando Barbosa dos Santos (PSDB), solicitando o envio de cópia integral do 
Processo de Contratação da Empresa Prosperitate Consultoria Ltda (Prot. nº 
00606/2022). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Prefeito 
Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Saúde, Doutor José Mauro Pinto de Castro Filho, solicitando urgência na 
aquisição de uma geladeira para o armazenamento de vacinas para a UBS Sírio 
Libanês, nesta Capital (Prot. nº 00605/2022). Indico à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, 
com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e 
ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor 
Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando pavimentação de trecho da Rodovia 
MS-244 que se inicia na Rodovia MS-080 até o Distrito do Taboco (Prot. nº 
00604/2022). Duas indicações, de autoria do Deputado Felipe Orro. Indico à Mesa, 
observadas as normas regimentais e após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao Secretário de Estado de 
Cidadania e Cultura, Senhor João César Mattogrosso, solicitando a viabilização de 
recursos para a realização de recuperação do prédio da antiga Escola Estadual 
Antonio Correa - Escola Modelo, prédio histórico e cultural localizado no Município de 
Aquidauana, que teve sua estrutura danificada por um incêndio no mês de dezembro 
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de 2021 (Prot. nº 00615/2022). Indico à Mesa Diretora, observadas as normas 
regimentais e após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Prefeito do Município de Aquidauana, Senhor Odilon Ferraz Alves Ribeiro, 
com cópia autônoma à Secretária Municipal de Educação de Aquidauana, Senhora 
Wilsandra Aparecida De Lima Beda, solicitando que não sejam encerradas as 
atividades da Escola Municipal Polo Pantaneira - Extensão NE Cyríaco da Costa 
Rondon, localizada na zona rural do Município de Aquidauana. A presente proposição 
visa a atender solicitações enviadas a este gabinete parlamentar pelos pais dos alunos 
que frenquentam a referida escola (Prot. nº 00612/2022). Uma indicação, de autoria do 
Deputado Herculano Borges. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos 
termos do que dispõe o artigo 176, do Regimento Interno, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Eduardo Riedel, Secretário de Estado de 
Infraestrutura, com cópia ao Diretor-Presidente da Fundação de Desporto e Lazer de 
Mato Grosso do Sul, Senhor Marcelo Ferreira Miranda, solicitando a construção de 
uma área de arremesso e rampa de acesso para o desenvolvimento da modalidade do 
paratletismo no treinamento do arremesso de peso, lançamento de dardo e disco para 
pessoas com deficiência física, visual e intelectual no Poliesportivo do Vila Almeida, 
nesta Capital (Prot. nº 00596/2022). Um projeto de lei e três indicações, de autoria do 
Deputado Herculano Borges. Dispõe sobre a política para educação e tratamento de 
doenças raras, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, e dá outras providências 
(Prot. nº 00611/2022). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário e nos termos 
regimentais, que sejam encaminhados expediente deste Poder ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, com cópia ao Senhor 
Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da Agesul, solicitando viabilizar, 
em caráter prioritário, a realização de estudos para duplicação da Rodovia MS-141, 
trecho que liga a Cidade de Angélica à Usina Adecoagro unidade de Ivinhema (Prot. nº 
00619/2022). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário e nos termos regimentais, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Eduardo Riedel, Secretário de 
Estado de Infraestrutura, com cópia ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, 
Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, solicitando 
viabilizar, em caráter prioritário, a construção de ponte de concreto sobre o Rio 
Salobinha que liga o Assentamento Anjiquinho ao Assentamento Caracol, no Município 
de Bela Vista (Prot. nº 00616/2022). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário e nos 
termos regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, com cópia ao Senhor 
Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da Agesul, solicitando viabilizar, 
em caráter prioritário, a realização de obras de pavimentação asfáltica na Rodovia MS-
170, no trecho compreendido entre a BR-262 até a ponte de concreto sobre o Rio 
Taquarussu (Prot. nº 00614/2022). Duas indicações, de autoria do Deputado Lidio 
Lopes. Requeiro à Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado do Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário do Estado de Infraestrutura, 
Senhor Eduardo Correa Riedel, ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de 
Regulação de Serviços Públicos, Senhor Carlos Alberto de Assis, solicitando a 
manutenção e recuperação com Operação Tapa-Buraco ou recapeamento da MS-306, 
bem como  a implantação da terceira faixa e acostamento em toda a rodovia que 
passa pelos Municípios de Costa Rica, Chapadão do Sul e Cassilândia, a qual está 
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sob concessão da Concessionária WAY-306 (Prot. nº 00621/2022). Requeiro à Mesa 
Diretora, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Governador do Estado do Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, 
com cópia ao Secretário do Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e 
ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Regulação de Serviços Públicos, Senhor 
Carlos Alberto de Assis, solicitando estudos de viabilidade para manutenção e 
recuperação com Operação Tapa-Buraco ou recapeamento da MS-112, que liga o 
Município de Inocência à BR-158 que dá acesso ao Município de Três Lagoas (Prot. nº 
00620/2022). Dois projetos de lei e cinco indicações, de autoria do Deputado Lucas de 
Lima. Dispõe sobre a inclusão de pessoas com fibromialgia nas filas preferenciais de 
estabelecimentos públicos e privados e nas vagas de estacionamento especiais (Prot.  
00617/2022). Institui a Campanha Check-up Feminino no Estado do Mato Grosso do 
Sul (Prot. nº 00602/2022). Indico à Mesa da Assembleia Legislativa do Estado de Mato 
Grosso do Sul, observadas as disposições regimentais e ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado ofício deste Poder ao Prefeito Marcos Marcello Trad, com cópia 
ao  Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito, solicitando a viabilização das seguintes providências: estudo de 
aumento na demanda/frota, na parte da manhã, que faz a linha de ônibus Serraville 
520 b, primeira volta das cinco horas e quarenta e sete minutos (Prot. nº 00598/2022). 
Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao Prefeito de Campo Grande, 
Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura, 
Rudi Fiorese, solicitando o encascalhamento em via pública  na Rua Plinio Bittencourt, 
próximo ao número 218, Jardim Botânico - CEP 79.070-454, nesta Capital (Prot. nº 
00597/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental do disposto artigo 176 do 
Regimento Interno, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder Legislativo ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo 
Grande, com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência 
Municipal de Transporte e Trânsito, solicitando a colocação de uma sinalização 
semafórica na Rua Marquês de Leão, CEP 79.034-520, cruzamento com Rua Capiata, 
CEP 79.034- 331, nesta Capital (Prot. nº 00599/2022). Indico à Mesa Diretora, na 
forma regimental do disposto artigo 176 do Regimento Interno, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Marcos 
Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de 
Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, 
solicitando a colocação de uma sinalização semafórica na Rua Olímpio Klafke - CEP 
79.033-281, no cruzamento com Ruas Marquês de Herval, CEP 79.033-560, e Rua 
Capiata, CEP 79.034-331 (Prot. nº 00601/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma 
regimental do disposto artigo 176 do Regimento Interno, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Marcos 
Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de 
Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, 
solicitando que seja feito com urgência a colocação de um quebra-molas na Rua do 
Marco, 1125, Vilas Boas (Prot. nº 00600/2022). Uma indicação, de autoria do 
Deputado Pedro Kemp. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma 
regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder à Senhora Ana Carolina 
Araujo Nardes, Secretária de Estado de Administração e Desburocratização, ao 
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Senhor Eduardo Rocha, Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, e à 
Senhora Marilia Cecilia Amendola da Mota, Secretária de Estado de Educação, 
solicitando revisar os seguintes pontos do Edital 01, publicado no Diário Oficial 10764, 
de 23 de fevereiro de 2022, referente ao Concurso Público de Provas e Títulos – 
SAD/SED/Professor/2022, para provimento no cargo de professor da carreira 
profissional da educação básica do quadro de pessoal da Secretaria de Estado de 
Educação, quanto aos seguintes fatos: 1 - O número de vagas a serem preenchidas, 
setecentas e vinte e duas, muito aquém da real necessidade do Estado que somente 
em vagas puras tem hoje contratados mais de nove mil professores; 2 - O quantitativo 
de vagas previsto para a segunda fase fixado no anexo IV ser muito pequeno, o que 
não atende ao princípio da eficiência, uma vez que a nota de corte é de 60%, sendo 
portanto, razoável chamar para a próxima etapa do concurso o equivalente no mínimo 
a seis vezes mais o número das vagas a serem preenchidas (Prot. nº 00613/2022). 
Três indicações, de autoria do Deputado Zé Teixeira. Indico à Mesa, na forma 
regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor 
João Eduardo Barbosa Rocha, e ao Presidente da Caixa de Assistência dos 
Servidores do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Ricardo Ayache, solicitando 
estudos visando ao credenciamento da junta médica que atua em Dourados para a 
homologação de licença médica superior a cento e vinte dias, contemplando os 
servidores públicos estaduais dos trinta e três municípios que compõem aquela 
macrorregião do Estado (Prot. nº 00609/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, 
solicitando o asfaltamento da Avenida Carlinda Pereira Contar, a partir da Rua 
Desembargador Leão Neto do Carmo, com sentido para a Rua Edison Pires de 
Almeida (antiga Rua Rio Vermelho) e adjacentes, localizadas no Jardim Veraneio, no 
Município de Campo Grande (Prot. nº 00608/2022). Indico à Mesa, na forma 
regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor 
João Eduardo Barbosa Rocha, e aos Senhores Deputados Federais e Senadores, 
representantes de Mato Grosso do Sul na Câmara dos Deputados e Senado Federal, 
solicitando apoio e ações conjuntas visando à viabilização de recursos para equipar 
com armas não letais a Guarda Municipal de Dourados (Prot. nº 00610/2022).). 
Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Não há 
orador inscrito no Grande Expediente. Encerrado o Grande Expediente. Passemos à 
ORDEM DO DIA - Consulto o Deputado Paulo Duarte, Segundo-Secretário se há 
quórum para deliberação das matérias pautadas. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Peço aos 
Senhores Deputados que se identifiquem para que possamos ver se há quórum 
suficiente para votação. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Pela ordem, Senhor Presidente. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Com a palavra, pela 

ordem, o Deputado Zé Teixeira. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Temos quórum, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Item 1. Em redação final. 
Projeto de Lei nº 012/2022. Autor: Deputado Paulo Duarte. "Denomina Engenheiro 
Alvorindo Ravagnani Júnior a ponte sobre o Córrego Prosa, próximo ao lago NA117, 
localizada no Parque das Nações Indígenas, em Campo Grande". A redação final foi 
elaborada pela Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Resolução nº 012/2022, de autoria do Deputado Paulo Duarte. 

  

Presidente - Deputado Herculano Borges. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? 
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DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota 
a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Paulo Duarte, autor do projeto? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado Zé 

Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Solicito ao Deputado 
Segundo-Secretário o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Senhor Presidente, 
são dezesseis votos favoráveis e nenhum voto contrário 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Aprovada a redação final. 
Vai ao Expediente. Item 2. Em discussão única. Projeto de Lei nº 01/2022. Autor: 
Deputado Barbosinha. "Declara de utilidade pública estadual a Associação de 
Senhoras de Rotarianos Casa da Amizade de Itaporã, pessoa jurídica de direito 
privado, sem fins lucrativos, de natureza assistencial, CNPJ 01.892.045/0001- 80, com 
sede e foro no Município de Itaporã/MS". A Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, ao projeto e às Emendas 
Modificativas nºs 01 e 02, tendo como relator o Deputado Gerson Claro. Em discussão. 
Encerrada discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 01/2022, de autoria do Deputado Barbosinha. 

 

 
                      Presidente - Deputado Herculano Borges. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Paulo Duarte. 

 

 
                       PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Antonio Vaz? 
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DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) Como vota o Deputado 
Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota a Deputada 
Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Solicito ao Segundo-
Secretário o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Senhor Presidente, 
são dezoito votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Aprovado. Vai à redação 
final por ter sofrido emendas. Item 3. Em discussão única. Projeto de Decreto 
Legislativo nº 03/2022. Autora: Mesa Diretora 2021/2023. "Prorroga até 31 de julho de 
2022 os efeitos do reconhecimento para fins do disposto no artigo 65, da Lei 
Complementar nº 101, de 4 de maio de 2000, da ocorrência do estado de calamidade 
pública no Município de Jardim, realizado pelo Decreto Legislativo nº 640, de 10 de 
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junho de 2020, anteriormente prorrogados pelos Decretos Legislativos nº 699, de 31 
de março de 2021, e nº 727, de 15 de julho de 2021". A Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o 
Deputado Barbosinha.  Em discussão. Encerrada discussão. Em votação. Passo a 
coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Decreto Legislativo 03/2022, de autoria da Mesa Diretora. 

  

Presidente - Deputado Herculano Borges. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Paulo Duarte. 

  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, não vejo razão 
para essa prorrogação. Voto não. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Felipe Orro? 
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DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, o decreto do Governo 
Federal para os setenta e nove municípios de Mato Grosso do Sul era aprovado por 
esta Casa e pelo Estado desde o início da pandemia, por isso não vejo motivo para 
não aprovar essa prorrogação, mesmo porque temos a Câmara de Vereadores e o 
Ministério Público para fiscalizar. Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota a Deputada 
Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marcio Fernandes? Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto não. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA -  Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, eu tenho votado 
favorável para todos os municípios e acho que temos que dar um voto de confiança, 
mesmo porque a pandemia acabou em alguns lugares, em outros não, e às vezes é 
preciso comprar alguma coisa de emergência. Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Eu quero pedir licença aos 
colegas para votar favorável, pois acredito  na competência e seriedade da Prefeita 
Cleidiane. Voto sim. Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao Segundo-
Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Senhor Presidente, 
são dezesseis votos favoráveis e dois votos contrários. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Aprovado. Vai ao 
Expediente. Item 4. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei 
Complementar  nº 01/2022. Autor: Poder Executivo. "Cria o quadro suplementar de 
efetivos da Polícia Militar e do Corpo de Bombeiros Militar, altera as Leis 
Complementares nº 278, de 17 de dezembro de 2020; nº 279, de 17 de dezembro de 
2020, e nº 053, de 30 de agosto de 1990, e dá outras providências". A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo 
como relator o Deputado Evander Vendramini. Em discussão. Encerrada a discussão. 
Em votação. 

Projeto de Lei Complementar nº 01/2022, de autoria do Poder Executivo. 

  

Presidente - Deputado Herculano Borges. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Paulo Duarte. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Capitão Contar? Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Senhor Presidente, eu relatei 
que esse processo é  necessário para a Polícia Militar e Corpo de Bombeiros Militar. 
Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Senhor Presidente, entendo que 
é importante  criar esse quadro suplementar da Polícia Militar e do Corpo de 
Bombeiros, prestigiando essa categoria onde tenho grandes amigos por todo o Estado. 
Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, eu quero parabenizar o 
Governador Reinaldo Azambuja pelo envio desse projeto a esta Casa, pois era uma 
luta da Polícia Militar e do Corpo de Bombeiros Militar, que avança no sentido de poder 
abrir essa categoria suplementar. Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Senhor Presidente, quero parabenizar o 
Governo do Estado por esse importante projeto para a Polícia Militar e para o Corpo de 
Bombeiros Militar do Estado de Mato Grosso do Sul. Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota a Deputada 
Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Não tenho dúvida da importância que 
tem esse projeto que atende a um pleito dos policiais militares e dos bombeiros, que 
fazem um excelente trabalho. Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marcio Fernandes? Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Vota sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado Zé 
Teixeira? 
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DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Conforme o autoriza o 
Regimento Interno, eu quero votar favorável. Consulto o Segundo Secretário sobre o 
resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Senhor Presidente, 
foram dezoito votos favoráveis e nenhum contrário. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Com dezoito votos 
favoráveis e nenhum voto contrário, está aprovado o projeto. Vai à segunda discussão. 
Item 5. Em discussão única e votação simbólica, Vinte e duas indicações, uma moção 
de apoio, sete moções de congratulação e uma moção de repúdio que foi incluída na 
Ordem do Dia. Essa moção de repúdio do Deputado Amarildo Cruz está no grupo de 
WhatsApp dos Deputados. O Doutor Fábio enviou? Nós vamos entrar em votação. 
Está no grupo de WhatsApp com o mesmo teor que o Deputado Coronel David enviou 
e foi votada ontem. Em discussão simbólica. Não havendo quem queira discuti-las, 
declaro aprovadas as vinte e duas indicações, a moção de apoio, as sete moções de 
congratulação e a moção de repúdio. Item 6. Moções de pesar. Moção de pesar, de 
autoria do Deputado Paulo Duarte, em razão do falecimento do Senhor Guilherme 
Escolástico de Barros. Moção de pesar, de autoria do Deputado Coronel David, em 
razão do falecimento da Senhora Daiane Polesel Garcia. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Londres Machado, em razão do falecimento da Senhora Gersina de Melo 
Barros. Moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, em razão do 
falecimento do Senhor Tutomu Yamada. Finalizada o Ordem do Dia. Passemos às 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Consulto os Senhores Deputados para a inscrição nas 
Explicações Pessoais. Deputado Pedro Kemp.  

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Quero me inscrever também, 
Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Então temos dois inscritos: 
o Deputado Pedro Kemp e, na sequência, o Deputado Professor Rinaldo. Deputado 
Pedro Kemp, Vossa Excelência dispõe de dez minutos. 

DEPUTADO PEDRO KEMP (sem revisão do orador) - Senhor 
Presidente, Senhores Deputados, eu gostaria de fazer uma colocação sobre o 
levantamento realizado pela ONG Repórter Brasil. Esse levantamento diz que foi 
divulgado um novo mapa da água, mostrando resultados de levantamentos feitos a 
respeito da água tratada de todo o território nacional. Os dados indicam que quatro 
cidades de Mato Grosso do Sul possuem substâncias tóxicas acima do limite de 
segurança para o consumo humano. As cidades que apresentaram estas substâncias 
tóxicas, que podem ser químicas ou radioativas, oferecendo riscos à saúde das 
pessoas, são Campo Grande, Dourados, Costa Rica e Gloria de Dourados. Esses 
dados foram coletados entre 2018 e 2020; e esse mapa revela resultados de teste 
realizados na água tratada. Estão destacados no mapa os casos em que o volume de 
substâncias tóxicas encontradas está em níveis acima da concentração máxima 
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permitida, de acordo com os parâmetros do Ministério da Saúde. E todos os resultados 
são registrados no Sistema de Informação de Vigilância da Qualidade da Água para o 
Consumo Humano (Sisagua). O grupo perigoso mais encontrado foi o de subprodutos 
da desinfecção, substâncias indesejáveis geradas a partir do processo de tratamento 
da água. No caso específico de Campo Grande, foi divulgado um alto índice de nitrato, 
substância inorgânica. Conforme informações do mapa, o nitrato é classificado como 
possivelmente cancerígeno para humanos, conforme indica a Agência Internacional de 
Pesquisa em Câncer. Recorrentemente, o nitrato e seus compostos são utilizados na 
fabricação de fertilizantes, conservantes de alimentos, explosivos, bem como pela 
indústria farmacêutica na produção de medicamentos vasodilatadores. No caso de 
Campo Grande, a Concessionária Águas Guariroba, que detém a concessão do 
serviço público de saneamento básico de água e esgoto, garantiu que houve um 
equívoco na digitação dos dados, porém nós precisamos de uma maior transparência 
na divulgação dessas pesquisas sobre a qualidade da água. Anos atrás, eu fiz 
denúncias sobre esse assunto, então eu recebi a visita de uma diretora da Águas 
Guariroba, que garantiu que os níveis encontrados na água em Campo Grande estão 
dentro do limite aceitável pelo Ministério da Saúde, porém nós precisamos de maior 
transparência na divulgação desses levantamentos. Eu até apresentei um projeto de 
lei sobre esse assunto aqui na Assembleia Legislativa, mas infelizmente ele não foi 
aprovado pela Comissão de Constituição, Justiça e Redação, e ontem foi arquivado 
com a alegação de que é de competência da União legislar sobre esse assunto. O que 
nós queríamos com esse projeto de lei é a realização de análises para detecção da 
presença de agrotóxicos nas águas sob domínio estadual e na água destinada ao 
consumo humano. Nós já havíamos trabalhado nesse sentido para que o Governo do 
Estado implantasse laboratórios de análises dessa água para o consumo humano, e 
que houvesse transparência nos dados, para que a população tivesse conhecimento 
da qualidade da água que ela está consumindo. O Brasil foi o maior consumidor de 
agrotóxico do Planeta, em volume de produtos, com cerca de quinhentos e cinquenta 
mil toneladas de ingredientes ativos em 2017; esse é o levantamento que tenho aqui, e 
que indica aumento significativo, se comparado a 2012, quando o consumo esteve na 
marca de quatrocentos e setenta e sete mil toneladas. Segundo levantamentos, entre 
2007 e 2014, houve uma média de oito intoxicações por dia no Brasil, ou seja, vinte e 
cinco mil pessoas intoxicadas nesse período, número que pode ter sido maior em 
razão das subnotificações, pois nem todos os casos de intoxicações são notificados. 
O aumento expressivo da quantidade de agrotóxicos deve ser analisado. Nós 
podemos citar como exemplo o glifosato, que é o veneno mais consumido no Brasil. 
Em 2014, havia quatorze marcas registradas para comercialização, e quatorze 
empresas o comercializavam; até a metade de abril de 2019 foram registradas noventa 
e sete marcas e quarenta empresas aptas a comercializá-lo. Hoje nós temos mais de 
duas mil e duzentas marcas de agrotóxicos e mais de trezentos ingredientes ativos 
registrados no Brasil. É importante abrir parênteses para dizer que só no governo 
Bolsonaro nós tivemos a liberação de mais de mil e quinhentos novos produtos 
agrotóxicos que podem ser utilizados na agricultura em nosso País; e alguns desses 
produtos são proibidos em outros países. O Governo Bolsonaro está entrando para a 
história como o governo que mais liberou agrotóxicos; e nós estamos vendo essa 
quantidade absurda de produtos utilizados na agricultura, e que provavelmente estão 
contaminando o solo, a água, e indo para as residências das pessoas para o consumo 
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humano. Então é preciso muita transparência para sabermos realmente qual o grau de 
contaminação, porque já existem produtos proibidos aparecendo na água 
disponibilizada para o consumo humano. É preciso pensar não apenas nos efeitos 
imediatos da produção, mas no meio ambiente, na saúde e nas consequências que 
isso trará para as futuras gerações. Nós estamos falando do direito à vida e à saúde 
das pessoas. Anos atrás, nós fizemos uma audiência pública na Assembleia 
Legislativa a respeito do impacto da utilização desses agrotóxicos no meio ambiente e 
na saúde das pessoas; trouxemos especialistas de São Paulo e da Universidade 
Federal do Mato Grosso e ficamos impressionados com o resultado das pesquisas que 
foram realizadas, pois elas nos mostraram que já existe uma relação comprovada 
entre alguns agrotóxicos e determinadas doenças, como o câncer, outras doenças 
neurodegenerativas e doenças mentais, em função da utilização desses produtos e a 
contaminação da água e dos alimentos. Portanto nós precisamos abrir uma discussão 
relacionada à fiscalização. Recentemente foi divulgada uma apreensão por 
contrabando de agrotóxicos que seriam utilizados na agricultura de Mato Grosso do 
Sul, produtos contrabandeados sem qualquer controle e, muitos deles, proibidos no 
Brasil. Então nós precisamos ter uma discussão sobre a fiscalização, a intervenção, a 
redução do risco de contaminação do meio ambiente e da água. É importante dizer 
que nós temos uma calamidade no Brasil, pois o grau de contaminação no Brasil é 
uma coisa assustadora, há uma contaminação sistêmica não só na água, mas 
inclusive nas pessoas nessas áreas mais críticas, que acabam sendo intoxicadas 
durante o manuseio e a utilização desses produtos. Nós defendemos a construção de 
uma rede de fiscalização mais eficiente e mais presente, que possa nos dar segurança 
para a utilização responsável desses produtos aqui em Mato Grosso do Sul. Os dados 
são alarmantes, e nós temos um problema histórico relacionado à questão dos 
agrotóxicos. Os direitos humanos estão sendo violados no País em função da pouca 
atenção a esse processo. Mundo afora existe rigor e fiscalização com a utilização de 
agrotóxicos, em função das consequências que trazem à saúde das pessoas. Mas 
aqui no Brasil estamos na contramão, liberando cada vez mais esses produtos que em 
outros países já estão proibidos. É importante dizer também que a Câmara dos 
Deputados aprovou recentemente um projeto de lei chamado “pacote do veneno”; e 
ontem em Brasília houve uma manifestação de cinquenta mil pessoas pedindo para o 
Senado não aprovar esse pacote que flexibiliza ainda mais a aprovação de novos 
agrotóxicos aqui no Brasil, deixando a responsabilidade para o Ministério da 
Agricultura, retirando a responsabilidade da Anvisa, do Ministério da Saúde e do 
Ministério do Meio Ambiente, que hoje têm que dar seus pareceres e aprovar esses 
produtos. Então esse projeto vai flexibilizar ainda mais a aprovação de novos 
agrotóxicos, mas, nesse sentido, nós já temos uma situação calamitosa no Brasil, e 
estamos indo na contramão de outros países. Entre os Estados que detectaram todos 
os... 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Deputado Pedro Kemp, o 
tempo de Vossa Excelência já acabou. Vou dar um pouco mais de tempo para Vossa 
Excelência finalizar. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Já vou finalizar, Senhor Presidente. Eu 
tenho mais questões para colocar, mas vou finalizar dizendo que nós, da Assembleia 
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Legislativa, temos que ficar atentos a essa questão, porque ela é essencial e de 
proteção à vida, de proteção ao meio ambiente, de garantia da saúde das pessoas. 
Então estamos fazendo um apelo ao Governo do Estado para que cumpra com suas 
responsabilidades nesse sentido e garanta uma fiscalização bastante rígida nessa 
área, para que a gente não tenha tantos prejuízos para o meio ambiente e para a 
saúde da nossa população. Muito obrigado. Peço desculpas pelo tempo tomado, 
Senhor Presidente, pois eu acabei me descuidando do relógio. Obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - OK, Deputado Pedro 
Kemp. Agora falará o Deputado Professor Rinaldo; depois eu vou fazer uma leitura da 
moção de congratulação, por isso eu dei um tempo a mais para Vossa Excelência. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Pela ordem, o Deputado 
Renato Câmara. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - O Deputado Zé Teixeira pediu 
primeiro. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Pela ordem o Deputado Zé 
Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, eu queria me inscrever 
somente para eu ler uma indicação. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - OK, Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - OK! Então vamos fazer o 
seguinte: primeiro fala o Deputado Professor Rinaldo, depois eu vou dar o tempo ao 
Deputado Zé Teixeira e ao Deputado Renato Câmara. Deputado Professor Rinaldo 
Vossa Excelência está com a palavra. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO (sem revisão do orador) - Bom dia, 
Presidente. Vossa Excelência se comporta muito bem aí. É uma honra poder estar 
aqui votando os projetos e participando, mesmo de forma híbrida, e cumprindo com o 
nosso papel. No dia 8 de março foi comemorado o Dia Internacional da Mulher; e neste 
mês de março a Subsecretaria de Políticas Públicas para as Mulheres promoverá 
vários debates e entrevistas. Ontem eu não pude falar, mas sei que vários colegas se 
manifestaram sobre o comentário totalmente pejorativo, discriminatório e desumano do 
deputado de São Paulo. Mas a nossa Casa fez o seu papel; e eu espero que o 
Deputado Lidio Lopes, como Presidente da instituição maior das Assembleias 
Legislativas, faça com que esse cidadão venha a ter realmente uma pena exemplar. 
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Lamentamos profundamente, porque vivemos um momento de tanta turbulência, com 
tantas pessoas cometendo discriminação, intolerância e xenofobia, seja no trânsito, ou 
com relação ao negro, ao índio. “Ah, isso é porque o ‘cara’ é nordestino!” Nós temos 
que trabalhar a perspectiva da tolerância, do amor ao próximo, independente de sua 
condição física, econômica, religiosa, filosófica ou partidária. A gente tem que trabalhar 
nessa linha. Hoje em nosso País quem é do lado A odeia o lado B; e quem é do lado B 
odeia o lado A. Essa polarização é muito ruim. Eu nunca gostei de extremismo e desse 
radicalismo sem precedência, sem lógica; isso é muito ruim. Num Estado democrático 
ao qual estamos inseridos a preço de muitas lutas e de muito sangue, podemos 
expressar o nosso pensamento, respeitando o pensamento do outro. Mas hoje eu fiz 
questão de me inscrever para falar das conquista que nós tivemos em nosso Estado, 
com respeito às políticas públicas voltadas para as mulheres. Infelizmente, mesmo 
diante de tanto trabalho desta Casa, com os vinte e quatros Deputados empenhados 
nessa luta para igualdade e respeito à mulher, nos primeiros dias deste ano já foram 
registrados onze feminicídios no Estado. E, por incrível que pareça, Deputados 
Herculano Borges, Zé Teixeira, Renato Câmara, Pedro Kemp, Jamilson Name e 
Evander Vendramini, que estão nos acompanhando, desses onze feminicídios que 
aconteceram em Mato Grosso do Sul, nove deles, ou seja, a grande maioria aconteceu 
justamente dentro do lugar que, em tese, deveria ser o mais protegido: a própria casa 
e, em alguns casos, na frente dos próprios filhos. Essa é uma coisa que nos remete a 
uma reflexão e a um investimento maciço nos debates. Eu acredito que a 
Subsecretaria de Políticas Públicas para as Mulheres tem recurso para investir. O 
Governo do Estado é um dos pioneiros nessas ações, e hoje temos vinte e cinco 
unidades instaladas de Sala Lilás no Estado. A primeira delas foi criada em 2017, fruto 
de uma emenda minha; e fiquei muito feliz de ser o pioneiro no que diz respeito à 
criação da Sala Lilás, que promove um ambiente seguro para a mulher vítima de 
violência física ou psicológica. E quando ela passa pelo exame de corpo de delito, 
acaba sendo revitimizada, porque o agressor está ali ao lado, porque quando se faz o 
boletim de ocorrência, muitas vezes a vítima está próxima do agressor. Então, a Sala 
Lilás dá segurança emocional para a mulher e para os seus filhos, lamentavelmente 
vítimas de exploração ou abuso sexual. Enalteço todo o trabalho desta Casa e do 
Governo, e espero que a gente amplie cada vez mais as nossas ações. Praticamente 
55% da nossa população são de mulheres, e nós temos que trabalhar para que todos 
tenham os mesmo direitos. As mulheres são competentes e podem alcançar o lugar 
que sonham. Nós temos que acabar de uma vez por todas com esse machismo e 
discriminação que existe em nosso País; e aqui no Estado não é diferente, pois é um 
Estado muito machista. Eu tenho onze mulheres lotadas em meu gabinete e, em nome 
aqui de todas elas, representadas pela minha chefe de gabinete, Elaine, mais uma vez 
parabenizo todas as mulheres da Assembleia Legislativa de Mato Grosso do Sul e do 
País. Eu finalizo, Deputado Herculano Borges, me solidarizando com todas as 
mulheres da Ucrânia. Ontem eu vi uma reportagem que me entristeceu muito. Eu digo 
que nem Freud explica, em pleno Século XXI, nós vermos tantas atrocidades sendo 
cometidas por conta do poder. É muito triste. Eu lembro de uma palavra do Apóstolo 
Paulo que diz que o amor ao poder, inclusive ao recurso financeiro, é a raiz de todos 
os males. Ontem eu vi o relato de uma médica brasileira que está na Ucrânia, dizendo 
que socorreu uma menina de oito anos que foi vítima de estupro por quinze homens, 
isso é algo inconcebível. Se ninguém se sensibilizar com um caso desses, não há mais 
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o que fazer. Eu citei esse exemplo, porque a mídia fala vinte e quatro horas desse 
conflito na Ucrânia, e lembro que isso é antigo. A minha filha fazia curso de Medicina 
na Rússia, em Kursk, a quatrocentos quilômetros de Moscou; e no terceiro ano ela 
voltou para o Brasil justamente quando foi deflagrada a crise no início de 2014, onde 
eles assumiram a Crimeia. Agora, depois de algum tempo, voltaram a entrar em 
conflito e provocar toda essa destruição dos edifícios e, acima de tudo, destruição da 
esperança daquele povo. Milhares de pessoas perderam suas vidas, e muitas ainda 
estão sofrendo com toda essa loucura; e há mais de dois milhões de refugiados. Eu 
também quero me solidarizar com todas as mulheres que foram ofendidas por este 
deputado estadual de São Paulo. Era o que eu tinha, Deputado Herculano Borges. 
Que Deus nos abençoe, e que possamos viver dias melhores, com tolerância e, acima 
de tudo, amando o próximo. Obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 
Professor Rinaldo. Concedo a palavra ao Deputado Zé Teixeira, nas Explicações 
Pessoais.  

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA (sem revisão do orador) - Senhor Presidente, 
eu quero apenas ler uma indicação ao Senhor Secretário de Estado de Governo e 
Gestão Estratégica, João Eduardo Barbosa Rocha, e ao Presidente da Caixa de 
Assistência de Saúde dos Servidores do Estado de Mato Grosso Sul (Cassems), 
Doutor Ricardo Ayache, solicitando estudos visando ao credenciamento de uma junta 
que atue em Dourados, para homologação de licenças médicas superiores a cento e 
vinte dias, contemplando os servidores públicos estaduais dos trinta e três municípios 
que compõem aquela macrorregião do Estado. Era apenas isso, Senhor Presidente. 
Obrigado.  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado Zé 
Teixeira. Concedo a palavra ao Deputado Renato Câmara. Vou passar a minha vez 
para Vossa Excelência; depois eu finalizo. Vossa Excelência está com a palavra. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA (sem revisão do orador) - Obrigado, 
Senhor Presidente. Hoje é o Dia Estadual de Conscientização e Proteção ao Ciclista. 
Essa lei foi criada para chamar a atenção da população sobre a importância da 
conscientização da segurança no trânsito para o ciclista, devido a um evento fatal que 
aconteceu aqui em Campo Grande, que foi o falecimento da jovem Emanuele. Essa 
jovem é um símbolo, no sentido de chamar a atenção da sociedade para a importância 
dos avanços na proteção do ciclista. A instituição desse dia rememora a fatalidade e 
contribui para essa discussão tão importante em Mato Grosso do Sul, pois o aumento 
da utilização de bicicletas no Estado é um caminho sem volta. Temos observado isso 
em Dourados, Campo Grande, Ivinhema, Nova Andradina e em tantos outros 
municípios, onde as pessoas têm se organizado em grupos, criando circuitos e rotas. 
Para comemorar esse dia haverá um encontro onde ciclistas irão pedalar até o Morro 
do Ernesto; e lá haverá um evento com sentido espiritual para relembrar o falecimento 
da jovem Emanuele e em respeito a todas as pessoas que perderam algum parente 
ciclista. Esse movimento está criando musculatura e criando forma para a 
conscientização e proteção ao ciclista. Era isso, Senhor Presidente. Obrigado. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 

Renato Câmara. Parabéns pela ação junto aos ciclistas! Nós sabemos da importância 
desse esporte, que também é uma modalidade de transporte, que cada dia mais tem 
ocupado mais espaço na sociedade. Então é preciso um olhar atento do poder público, 
portanto, conte conosco também. Eu tenho duas moções de congratulação e uma 
moção de pesar. A moção de congratulação é para o Senhor Luciano Daniel da Silva, 
por sua coragem, força, resistência e persistência em realizar seu sonho de juventude, 
quando saiu de Campo Grande pedalando sua bicicleta no dia 21 de dezembro de 
2021, chegando a Florianópolis, Santa Catarina, no dia 7 de janeiro de 2022. Há 
pouco, estávamos falando sobre a grande quantidade de ciclistas que nós temos, e 
sobre a valorização deles. O Senhor Luciano Daniel da Silva tinha esse sonho, que 
começou a sair do papel depois que ele sofreu dois acidentes, sendo o mais grave no 
final de 2020. Surgiu então iniciativa de realizar esse sonho e, graças a Deus, ele 
chegou bem. Então eu levanto essa bandeira de apoio e proteção aos ciclistas no 
trânsito. Parabéns ao Senhor Luciano Daniel da Silva pela sua coragem e por ter 
cumprido esse desafio de chegar a Florianópolis de bicicleta. Tenho também uma 
moção de congratulação, que deverá ser encaminhada ao Pastor Valdenir Duarte pela 
sua pose como pastor na Primeira Igreja Batista, de Deodápolis. Desejo sucesso ao 
Pastor Valdenir. Que Deus o abençoe nessa missão, e que ele seja um canal de 
bênção para toda a sociedade de Deodápolis. Por último, tenho uma moção de pesar 
que deverá ser encaminhada aos familiares da Senhora Adelaide de Souza Wolf pelo 
seu falecimento, ocorrido no dia 9 de março, em Campo Grande. Que Deus conforte o 
coração dos familiares, em especial da nossa amiga Sonia Wolf. Não temos mais 
nenhum Deputado inscrito, portanto, nada mais havendo a tratar, vou declarar 
encerrada a presente Sessão, convocando todos para a próxima Sessão Ordinária 
mista, na próxima terça-feira. Que Deus abençoe a todos. Está encerrada a presente 
Sessão (10h21min). 

 


